#### Sr. Presidente de la Nación Mauricio Macri

CC

Sr. Jefe de Gabinete de Ministros Marcos Peña

### **Sr. Ministro de Justicia y Derechos Humanos** German Garavano

# **Sr. Secretario de Derechos Humanos y Diversidad Cultural** Claudio Avruj

## **Sr. Ministro de Relaciones Exteriores y Culto** Embajador Jorge Marcelo Faurie

### **Sra. Embajadora de Argentina ante la OEA**Paula Bertol

#### De nuestra consideración:

Las y los firmantes expresamos nuestra profunda preocupación por la Declaración que la Argentina suscribiera junto a Chile, Paraguay, Colombia y Brasil en desmedro de principios básicos del Sistema Interamericano de Derechos Humanos (SIDH) y con el claro propósito de socavar la autonomía e independencia de sus órganos. Con esta posición, el gobierno argentino vuelve a demostrar la intención de debilitar el mecanismo de protección regional que se evidenciara con la presentación sucesiva de dos candidatos absolutamente inidóneos para integrar la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH o Comisión).

El texto que se conociera esta semana cuestiona el actuar de la Comisión y Corte Interamericanas con referencias al principio de subsidiariedad, el margen de autonomía, la "aplicación estricta" de fuentes del derecho internacional y la proporcionalidad y adecuación constitucional de las medidas de reparación. La invocación genérica de estas nociones hace evidente lo que esté en juego en realidad: un nuevo intento por limitar el margen y alcance de las decisiones que los órganos del Sistema pueden tomar en favor de las víctimas de violaciones de derechos humanos que no han recibido respuesta a nivel nacional, y para la garantía de su no repetición.

Esta nueva amenaza a las facultades y competencias del SIDH coincide, paradójicamente, con el 40 aniversario de la visita que la Comisión realizara a nuestro país en plena dictadura cívico-militar. Su presencia en 1979 y su informe de 1980 constituyeron un punto de quiebre para la visibilización internacional de los crímenes de lesa humanidad que marcaron la historia reciente del pueblo argentino. Así es que, en dictadura, durante la transición democrática y en plena democracia la CIDH y la Corte Interamericana han realizado aportes esenciales para la vigencia de los derechos humanos en la Argentina. Entre otros ejemplos, la declaración de incompatibilidad de las leyes de obediencia debida y punto final con la Convención Americana

sobre Humanos, el impulso de los juicios por la verdad, la reanudación del proceso de justicia por los delitos de lesa humanidad, la reforma de la ley de migraciones y del código de justicia militar, la derogación del delito de desacato y la despenalización de las calumnias e injurias en casos de interés público tienen directa vinculación con la cabal implementación de decisiones de los órganos del SIDH por parte del Estado argentino.

Es esencial y urgente que las autoridades argentinas reviertan este camino y, en cambio, procuren resguardar a los órganos del SIDH frente a cualquier amenaza a su efectividad como mecanismo de protección de los derechos humanos.

**Marta Alanis** León Carlos Arslanian **Dora Barrancos Paola Bergallo** Juan Gabriel Tokatlian **Raquel Wittis Roberto Gargarella** Andrés Gil Domínguez Victoria Donda Alejandro Chehtman Susana Chiarotti **Enrique Font** Natalia Gherardi Silvina Ramírez **Martin Sigal** Catalina Smulovitz Jorge Taiana

Abuelas de Plaza de Mayo Madres de Plaza de Mayo Línea Fundadora Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) Amnistía Internacional

Poder Ciudadano

Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL)

Asociación por los Derechos Civiles (ADC)

Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (ACIJ)

Instituto de Justicia y Derechos Humanos IJDH-UNLa

Colectivo de Investigación y Acción Jurídica (CIAJ)

Instituto de Estudios Comparados en Ciencias Penales y Sociales (INECIP)

Asociación Pensamiento Penal (APP)

Abogados y Abogadas del Noroeste argentino en Derechos Humanos y Estudios Sociales (ANDHES)

Asamblea Permanente por los Derechos Humanos (APDH)

**APDH - Mar del Plata** 

APDH - La Plata

Comisión Provincial por la Memoria

Católicas por el Derecho a Decidir

Fundación Huésped

Equipo Latinoamericano de Justicia y Género (ELA)

**CLADEM** 

Federación Argentina LGBT

**Comunidad Homosexual Argentina (CHA)** 

Indeso Mujer

Matria, instituto sobre cuestiones de género - Tucumán

Mujeres x Mujeres

La Fulana

Instituto de Genero, Derecho y Desarrollo (INSGENAR)

Crisálida biblioteca popular de género y diversidad afectivosexual - Tucumán

Grupo de Mujeres de la Argentina - GMAF

Mujeres de Negro Rosario

100% Diversidad y Derechos

Akahatá - Equipo de trabajo en sexualidades y géneros

Asociación Civil Lésbica Feminista Las Safinas

Abogadxs por los Derechos Sexuales (AboSex)

Agrupación feminista Las Pauluzzi. Rosario

Conurbanes por la Diversidad

Synergia – Iniciativas por los derechos humanos

Centro de Participación Popular Enrique Angelelli

Xumek

Fundación Ambiente y Recursos Naturales (FARN)

**Movimiento Nacional Campesino Indígena (MNCI)** 

Colectivo Internacional de Derechos Campesinos de Vía campesina

Asociación de Abogados/as de Derecho Indígena (AADI)

Red de Defensores del Ambiente y el Buen Vivir

Madre Tierra Asociación Civil

CTA Autónoma

**CTA de los Trabajadores** 

Sindicato de Prensa de Buenos Aires (SiPreBA)

**CONADU Federación Nacional de Docentes Universitarios** 

ADEF Asociación de empleados de farmacia

SUTEF Sindicato Unificado de Trabajadores de la Educación Fueguina

Asociación de trabajadores del Estado - ATE Nacional

Federación Judicial Argentina

Asociación de Agentes de Propaganda Médica de la República Argentina (AAPM)

Sindicato Unificado de Trabajadores de la Educación de Buenos Aires (SUTEBA)

Asociación de trabajadores del Estado - ATE Capital

Asociación de Abogados y Abogadas Laboralistas

Corriente de Abogados Laboralistas 7 de julio

Sindicato de Obreros y Empleados del Azúcar del Ingenio Ledesma

Cátedra de Criminología de la Universidad Nacional de Rosario

Catamarca contra la Tortura y la represión estatal

Observatorio de Derechos Humanos de Río Negro

Comisión Argentina para Refugiados y Migrantes (CAREF)

Red de Migrantes y Refugiadxs en Argentina

**Migrantes por Migrantes** 

**Movimiento Migrante SMA** 

Pastoral de Migraciones de La Parroquia San José

**Frente Patria Migrante** 

**Centro de Estudios Alfredo Ferraresi** 

Memoria Abierta

**Memoria Activa** 

Asociación Buena Memoria

Mesa Activa x los Derechos Humanos

Fundación Memoria Histórica y Social Argentina

Observatorio del Derecho a la Ciudad

Asociana

Red de Defensorías Territoriales de Derechos Humanos

**Centro de Estudios Metropolitanos** 

Seminario sobre el Derecho a la Alimentación Adecuada de la F. de Derecho de la UBA

**Colectivo de Derechos Humanos Yopoi** 

Fundación Más Derechos por Más Dignidad (D+D)

Asociación Ciudadana por los Derechos Humanos

REDES Red Estratégica para el Desarrollo Social - Río Negro

Mesa Nacional por la Igualdad

Museo del Hambre